El conjunto de la obra se completa con un apéndice que analiza la religiosidad astur-romana (pp. 387-419), recogiendo los cultos indígenas, romanos, orientales, la difusión del culto al emperador y concluye con el estudio del cristianismo primitivo en Asturias.

Este trabajo del Dr. Santos Yanguas es el resultado de una investigación seria y rigurosa, avalada por una esmerada bibliografía (pp. 355-384) que contiene los índices toponímicos, antroponímicos y elaborados mapas. De su lectura se deduce el metódico análisis de todas las fuentes empleadas realizado por uno de los mejores historiadores de la cultura castreña y de la romanización de Asturias.

Mercedes García Martínez

C. GONZALEZ ROMAN (ed.): La Bética en su problemática histórica, Universidad de Granada, 1991, 311 páginas.

La mayoría de los artículos que componen esta obra fueron presentados en el coloquio que bajo el título "La Bética en su problemática histórica" tuvo lugar durante los días 7, 8 y 9 de Mayo de 1990 en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada.

Genaro Chic García (Universidad de Sevilla), analiza en "Estrabón y la práctica de la amalgama en el marco de la minería sudhispánica: Un texto mal interpretado" (pp. 7-29), la importancia que tendría para el Estado romano la obtención de metales amonedables, centrando su investigación en el estudio de las fuentes clásicas que hacen referencia al tema, Plinio, Vitrubio y Estrabón, realizando una revisión del texto estraboniano traducido por Schulten y ofreciendo una nueva y necesaria interpretación en cuanto a las formas de obtención y purificación del oro en la Bética en aquellas zonas donde no se localizaba en forma de pepitas naturales.

J. F. Ubiña (Universidad de Granada), recoge en su trabajo "Aristocracia provincial y cristianismo en la Bética del siglo IV" (pp. 31-62), la situación de la sociedad y de la Iglesia, replanteando la conexión del cristianismo postconstantiniano con la importancia de la aristocracia provincial impulsadora de los cambios ideológicos y de las transformaciones urbanas y rústicas del Bajo Imperio.

A lo largo de varios epígrafes analiza la crisis de las oligarquías urbanas; la evolución de las ciudades y el desarrollo de una minoría rural y latifundista, cuyo centro de poder serán las villae; los cambios que se producen en el arte y en el espacio físico por influencia del cristianismo; las relaciones entre la cultura pagana y la cristiana, y la actitud y posición que adoptaron algunos personajes importantes de la Bética ante los movimientos heterodoxos del siglo IV.

Félix García Morá y María Pérez Medina (Universidad de Granada), estudian en "Algunos aspectos del conflicto sertoriano en tierras Béticas" (pp. 63-85), las fuentes documentales clásicas e historiográficas contemporáneas que aluden a los contactos entre los lusitanos y Sertorio en Africa, su asentamiento en Lusitania en el año 80 a. C. y el desarrollo de los acontecimientos bélicos del problema sertoriano en los territorios de la provincia Ulterior.

En "Las colonias romanas de la Hispania meridional en sus aspectos socio-económicos" (pp. 87-110), Cristóbal González Román (Universidad de Granada) nos introduce, a través de un profundo y analítico trabajo cimentado en un corpus documental y epigráfico, en la concesión del status colonial y en el marco cronológico de los núcleos de población del mediodía peninsular, recoge los diferentes tipos de colonias y los diversos factores políticos, sociales y administrativos que configuraron el proceso colonial del sur de la Península Ibérica.

Julio Mangas (Universidad Complutense) aborda en "Pantheus en Hispania" (pp. 111-131), el carácter y las diversas formas de difusión, el desarrollo temporal e intensidad del culto a este dios. Llevando a cabo una revisión historiográfica greco-latina y contemporánea que alude a los testimonios y al origen de esta divinidad, revisa detalladamente los datos epigráficos que la mencionan, los factores y diversos elementos que influyeron en la difusión del culto a los dioses Panthei o un dios Pantheus.

En los "Problemas históricos en torno a las fundaciones romanas de la Hispania meridional durante el siglo II a. C." (pp. 133-152), M. Amalia Marín Díaz (Universidad de Granada) parte de la evolución de la política de colonización y municipalización para estudiar los cambios de la organización urbana y territorial. Buscando los antecedentes en la política de alianzas que establece Roma con los pueblos itálicos, distinguiendo varios periodos cronológicos, desarrolla los procesos y factores que determinaron la evolución de la política colonial romana y el carácter que adquieren estas fundaciones (Itálica, Iliturgi, Carteia, Corduba).

"La ordenación del territorio en la Bastetania durante el Alto Imperio", (153-169) es un interesante trabajo dirigido por Nicolás Marín Díaz

(Universidad de Granada), que forma parte de un ambicioso proyecto de investigación denominado "Poblamiento y territorio durante la época romana". El centro de estudio es la zona de la Hoya de Baza, y se trata del análisis de la ordenación y control del territorio ejercido por Basti y las formas de explotación y asentamiento romanas sobre las poblaciones autóctonas así como la transformación de las diversas estructuras que configuraban el mundo indígena, mediante el empleo de técnicas vinculadas al análisis del territorio y otras ligadas a la prospección arqueológica y cuya finalidad es comprobar la existencia de una ordenación catastral romana por medio de la centuriación.

Bajo el título "Las relaciones de género, una nueva perspectiva en el análisis de la sociedad bética" (pp. 171-198), Cándida Martínez López (Universidad de Granada), estudia la intervención de la mujer en la vida ciudadana y su papel en la familia, su situación ante el poder político, la participación en la financiación de edificios y obras públicas (termas, basílicas...), en las inversiones en actividades religiosas (templos, aras, estatuas...), banquetes públicos y espectáculos, las honras públicas, cómo participan hombres y mujeres en las relaciones de producción y de trabajo, y el comportamiento femenino ante la religión y su preferencia hacia determinadas divinidades.

Francisco A. Muñoz de la Universidad de Granada analiza en su trabajo "Del odio a la paz de los indígenos: Guerra y resistencia en la Hispania Meridional" (pp. 199-220), un periodo cronológico que abarca desde el año 218 a. C., cuando comienza la segunda guerra púnica, hasta el año 49 a. C. fecha de la batalla de Munda en la que César derrota a los partidarios de Pompeyo. Sin entrar profundamente en el desarrollo histórico de los acontecimientos, revisa los protagonistas de los hechos, la duración del conflicto y las modificaciones en la capacidad de negociación, resistencia y alianzas de las poblaciones indígenas.

"Producción y comercialización de la sigillata producida en la Bética" (pp. 221-235), de Mercedes Roca Roumens, (Universidad Central de Barcelona), es el resultado de la investigación arqueológica de esta gran especialista en TSH que nos muestra la existencia de grandes centros de producción (el de Andújar, en Jaén), de un importante volumen de comercialización de largo alcance, así como la existencia de talleres menores.

Juan Francisco Rodríguez Neila, (Universidad de Córdoba) en "Elecciones municipales en las comunidades romanas" (pp. 237-275), partiendo de las inscripciones murales de Pompeya que aluden a la propaganda electoral y de la Lex Flavia Malacitana como fuentes de documentación, y apo-

yado en un riguroso estudio bibliográfico nos introduce amenamente en los diversos aspectos y factores que influyen y configuran las elecciones municipales romanas a magistrados.

"Consideraciones sobre el cultivo del olivo en la Bética Hispano-Romana. Aspectos económicos y sociales" (pp. 277-297) de Pedro Sáez Fernández (Universidad de Sevilla), es un trabajo que partiendo de las informaciones relacionadas con la olicultura recogidas en los agrónomos latinos, analiza todos los aspectos que ligan este cultivo a las actividades agrarias dentro de la estructura económica y social romana.

Completa la obra el artículo de Manuel Sotomayor Muro (Facultad de Teología de Granada) y que bajo el epígrafe "Consideraciones sobre las fuentes para el estudio del cristianismo primitivo en Andalucía" (pp. 229-311) nos muestra la escasez de informaciones referidas a las comunidades cristianas formadas en Andalucía con anterioridad al año 300, por lo que analiza los testimonios que se refieren a la Península en general y que se pueden aplicar al sur y al sureste peninsular. Recoge los datos aportados por Ireneo, Tertuliano, las Actas de los Mártires..., el estudio se centra en el análisis de las Actas del Concilio de Granada o de Elvira, y al mismo tiempo realiza la interpretación que diversos autores hicieron de las mismas, finalmente alude a las fuentes que existen para el conocimiento del cristianismo del siglo IV en Andalucía.

La publicación de esta interesante obra forma parte del programa de investigación "Arqueología e Historia en la Hispania Meridional en época romana y visigoda", que integra a profesores e investigadores de Historia Antigua y de Arqueología Clásica de la Universidad de Granada; logrando elaborar un libro de gran erudición, que tomando como hilo conductor un área geográfica concreta, la Bética, nos muestran profundos estudios históricos y arqueológicos, imprescindibles para conocer todos los elementos que configuraron los procesos evolutivos del mediodía peninsular.

Mercedes García Martínez

A. LOZANO VELILLA: El mundo helenístico, Ed. Síntesis, Madrid, 1992, 213 pp.

Dentro de la colección "Historia Universal" se nos presenta, con el número 9 de la misma, este estudio sobre el mundo helenístico, en el que con-